

# Communiqué de presse

20 mai 2025

## Tabagisme et vapotage parmi les 18-75 ans en 2023

À la veille de la Journée mondiale sans tabac, l'Observatoire français des drogues et des tendances addictives (OFDT), [en partenariat avec Santé publique France](#), dévoile les niveaux de consommation de tabac par région au sein de la population adulte de France hexagonale. Cette étude complète les résultats de l'enquête nationale de l'OFDT [publiés en novembre 2024](#) en détaillant également les niveaux de consommation en fonction des principaux facteurs socioéconomiques liés au tabagisme.

En 2023, un échantillon représentatif de 14 984 adultes âgés de 18 à 75 ans vivant en France hexagonale a été interrogé dans le cadre de l'Enquête sur les représentations, opinions et perceptions sur les psychotropes (EROPP) conduite par l'OFDT depuis 1999.

### Le tabagisme et le vapotage en 2023 et leurs évolutions en fonction des facteurs socioéconomiques

Entre 2021 et 2023, le tabagisme quotidien est en baisse : 23,1% de fumeurs quotidiens en 2023 contre 25,3 % en 2021. C'est la proportion de fumeurs quotidiens la plus basse depuis la fin des années 1990. Cette baisse du tabagisme quotidien est particulièrement marquée chez les chômeurs : par rapport à 2021, la proportion de fumeurs quotidiens parmi les personnes au chômage a baissé de 10 points (45,8 % vers 35,7 %). Par ailleurs, les personnes sans diplôme ou ayant un diplôme inférieur au baccalauréat présentent un niveau d'usage quotidien du tabac nettement plus élevé (28,9%) que celles déclarant un diplôme supérieur au baccalauréat (16,6 %). Les hommes restent plus souvent fumeurs quotidiens que les femmes (25,4 % vs 20,9%).

Concernant le vapotage, la proportion d'adultes déclarant avoir déjà vapoté au cours de leur vie a presque doublé en neuf ans, passant de 25,7 % en 2014 à 41,8 %. En 2023, le vapotage actuel concerne 8,3 % des 18-75 ans, et il s'agit le plus souvent d'un usage quotidien (6,1 % des 18-75 ans) qui touche toutes les catégories de la population française adulte. Les hommes sont plus souvent vapoteurs quotidiens (6,8 % vs 5,4 % chez les femmes).

## Les inégalités territoriales du tabagisme et du vapotage

Quatre régions se distinguent concernant le pourcentage de fumeurs quotidiens : l'Île-de-France et la Bretagne, où le tabagisme quotidien est le plus faible de France hexagonale (respectivement 19,6 % et 19,5 %), et les régions Provence-Alpes-Côte d'Azur (PACA) et Bourgogne-Franche-Comté, qui, à l'inverse, affichent les taux les plus élevés (respectivement 26,5 % et 26,8 %). En 2021 l'Île-de-France et PACA se distinguaient déjà par des niveaux de tabagisme quotidien plus faible (pour l'Île-de-France) et plus élevé (pour PACA) que les autres régions de l'hexagone.

En 2023, le vapotage quotidien est plus courant dans deux régions de France hexagonale : la Bretagne et la Normandie (respectivement 8,5 % et 8,1 %). Cette spécificité de la Bretagne avait déjà été observée en 2021.

S'il existe des spécificités régionales, les facteurs possiblement explicatifs sont multiples. Ces derniers peuvent être d'ordre culturel (représentation des usages), socio-économiques (conditions de vie, modalités d'approvisionnement) ou encore liés aux politiques de lutte et de prévention du tabagisme mises en œuvre au niveau local.

[Tendances n°168 - Tabagisme et vapotage parmi les 18-75 ans en 2023.](#)

**Contact presse : Marianna Perebenesiuk - [com@ofdt.fr](mailto:com@ofdt.fr) / 06 70 25 91 42**

**Contact presse Santé publique France : [presse@santepubliquefrance.fr](mailto:presse@santepubliquefrance.fr)**